
    日前，一则短视频走红网络，一短

视频博主称， 只要将 1元硬币或空塑
料瓶投入他设立的 “上海第一台流浪

动物自动喂食机”，机器就能“吐”出一

份喂养流浪动物的宠物粮。 这台机器

还被博主刘帅摆放到虹口区嘉兴路街
道宝元小区内。

“一个空瓶就能给小动物一顿饱

餐”，这台流浪动物自动喂食机的广告
词确实能激发公众的“小爱心”；加上

“以瓶换粮”， 在环保和垃圾治理的语

境下，的确具有“正能量”。或许正因如

此，昨天这?短视频获得 61.3万个点

赞， 播放量突破 700万次。 短视频号
“@流浪动物自动喂食机”仅凭 12?

介绍内容相似的视频， 就在两日内获

得 2.3万个粉丝。 但问题是，假如把这
台机器摆到自家门口，你愿不愿意？

现实的情况是， 这台机器在宝元
小区并不受欢迎。虽然也有人来操作换

粮喂养流浪猫，但这台机器还是引发了
周边一些邻居的不满，有居民说这台设

备破坏了周围的环境，也有人担心投喂

行为会导致流浪狗聚集伤人，还有人担
心设备可能会滋生跳蚤等害虫。此机器

虽在居委会报备， 但得知居民意见较
大，居委会已建议搬离。 看来现实欢迎

度和网上 61.3万的点赞、700万的播放

量和 2.3万的粉丝数相去甚远。

博主刘帅设计出品这台机器，或

许因为他是一位爱护动物的人士，或
许是从经济的角度考虑。 若从经济的

角度看，“以瓶换粮”不是他的赢利点，

他的赢利点是卖机器。 如果以后各小

区都能摆放 “流浪动物自动喂食机”，

那真是利润可观。 从博主的短视频走
红看，他似乎也深谙宣传之“道”，所以

才有 “以瓶换粮” 这样跟环保有关的
“宣传卖点”。

然而千算万算，博主忘了一点：从
物权法的角度， 你有何权利往别人的

地盘上随便投放机器呢？ 征得小区业
主大会同意了吗？ 小区里即便是公共

场所， 那也是由全体业主拥有共有权
益的。 另外，《侵权责任法》第 82?明

文规定：遗弃、逃逸的动物在遗弃、逃
逸期间造成他人损害的， 由原动物饲

养人或者管理人承担侵权责任。就此，

目前全国范围内已有多个判例。 也就

是说，投放的开始，可能就是法律纠纷
产生的开始。

新媒体流量证明，社会欢迎创意；

现实中的尴尬说明，做任何事情，还是

要遵守法律的约束、权利的边界。

“流浪动物喂食机”

为何不受欢迎
秦 丹

今日论语

    淮海路商圈近日重新迎客的上海广场让

人眼前一亮，各种创意装置艺术作品不经意
地散落在商场的大门外、中庭、走廊以及商铺

里，有些还是可以互动的沉浸式体验作品。这
里正在举行与上海广场同名的艺术展，免费

对公众开放，文化艺术空间的拓宽也给市民
带来了不一样的视觉感受。最引人注目的要

属这个设在中庭里的创意作品：两根高大的
古希腊廊柱，下面穿着一双红色高跟鞋。

杨建正 摄影报道
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    本报讯 市委书记李强昨天上午在上海

市城市运行管理中心调研城市运行“一网统
管?建设时指出，“一网统管?事关超大城市安

全有序运行，要深入贯彻落实习近平总书记
考察上海重要讲话精神，牢牢把握城市有机

体的生命体征，按照既定目标加快推进建设，
在数据汇集、系统整合、功能融合、安全可控

上进一步做深做实做细，在实战应用中不断

创新提升，更好支撑城市数字化转型，更好顺
应人民群众对美好生活的新期待。

今年国庆中秋假期是常态化疫情防控下
的首个长假，于 9月 27日正式启用的上海市

城运大厅投入实战，通过“一网统管?平台全

面使用实时数据指挥城市运行，并对重点领

域进行模块化管理，全方位服务保障长假期
间整座城市安全有序运行。李强来到市城市

运行管理中心，深入听取“一网统管?工作整
体推进情况汇报，通过实时大屏察看城运系

统重点板块开发应用情况，并就此次国庆中
秋假期实战的经验做法和下一步工作重点同

中心负责同志进行深入讨论。

李强指出，这次国庆中秋假期，上海在常
态化疫情防控的前提下经受住了大客流考

验，城市运行安全平稳有序，其中既有全市各
方面各行业一线同志的辛勤付出，也离不开

政务服务“一网通办?、城市运行“一网统管?

两张网的有力支撑。“两张网?建设是提高城

市治理能力现代化水平的“牛鼻子?工作，要
围绕目标定位进一步形成全市推进合力，加

快软硬件建设，提高“好办?的体验度和“统
管?的便利度，做到实战中管用、基层干部爱

用、群众感到受用。
李强指出，城市运行“一网统管?要在取

得阶段性成效基础上，坚定目标方向，加大力

度、加快推进。要坚持“应用为要、管用为王?，
着眼“高效处置一件事?，强化科技赋能，进一

步推动数据归集应用、系统集成开发、资源高
效配置、功能综合运用。要全面梳理细化反映

超大城市生命体征的指标体系，加快城市神

经元系统建设和传感器布设，充分运用现代

技术实时监测掌握城市运行态势，做到科学
准确预判预警，提升实时反应处置能力。要持

续打通数据壁垒，完善数据归集，优化数据应
用，切实为基层减负增能。要坚持需求导向、

问题导向、效果导向，进一步拓展应用场景，
聚焦事关人民群众和市场主体切身利益的高

频事项、关键事项，优化处置流程，提升处置

实效，更好顺应和服务助力城市数字化转型。
要把数据安全放在突出位置，加强制度供给，

强化技术保障，以可靠过硬的“安全锁?确保
“一网统管?更好为疫情防控、经济发展、城市

治理和市民生活服务。

李强在城市运行管理中心调研，要求在数据汇集、系统整合、功能融合、安全可控上进一步做深做实做细

“一网统管”事关超大城市安全有序运行

    本报讯 受中共上海市委委托，各民主党

派市委、无党派人士今年以来聚焦抓好政务
服务“一网通办?、城市运行“一网统管?，提升

超大城市治理现代化水平开展专项民主监
督。昨天下午，中共上海市委召开专项民主监

督专题协商座谈会，听取各民主党派、市工商
联和无党派人士的意见建议。中共上海市委

书记李强主持会议并强调，政务服务“一网通

办?、城市运行“一网统管?两张网建设是城市
治理的“牛鼻子?工作。要深入贯彻落实习近

平总书记考察上海重要讲话精神，进一步在
“通?和“统?上下功夫，在“管用?“爱用?“受

用?上见实效，切实提升“两张网?服务的便捷
性、高效性，增强群众的获得感、满意度。希望

各民主党派、市工商联和无党派人士充分发
挥自身优势，为上海加快城市数字化转型、更

好服务全国发展大局多谋良策、多支高招。

中共上海市委常委郑钢淼、诸葛宇杰出

席座谈会。
此次专项民主监督，各民主党派市委、无

党派人士克服新冠肺炎疫情影响，分别深入
全市 16个区和相关街镇、居村、企业和群众

了解一线情况，广泛听取意见，形成高质量的
监督成果，为“两张网?建设改进工作、提升实

效提供有力智力支持。

座谈会上，民革市委主委高小玫、民盟市
委主委陈群、民建市委主委周汉民、农工党市

委主委蔡威、致公党市委主委张恩迪、九三学
社市委主委钱锋、台盟市委主委李碧影、市工

商联主席寿子琪、民进市委专职副主委胡卫、
无党派人士代表李林围绕“两张网?建设先后

发言，提出有针对性、操作性的意见建议。李
强认真倾听记录，同大家深入交流，对大家认

真履职尽责，为上海城市治理作出积极贡献

表示感谢。他说，“两张网?建设是一项系统工

程，需要社会各界积极参与、合力推动。希望
大家继续围绕中心、服务大局，结合“十四五?

规划编制，持续关心、支持“两张网?建设，帮
助我们把工作做得更好。相关部门要全面梳

理、认真研究、积极吸纳这次民主监督提出的
意见和建议。

李强指出，政务服务“一网通办?、城市运

行“一网统管?，基础是“一网?，要在“通?和
“统?上下更大功夫。在鼓励各区、各部门根据

自身特点和需要进行个性化探索的同时，对
于重要制度和标准的制定、重要系统和场景

的开发、重要资源和设施的共享，要加强统筹
设计。要通过深化“放管服?改革，形成协同高

效的运行体系，推动“一网通办?、“一网统管?
在数据汇集、系统集成、联勤联动、共享开放

等方面相互依托、相互支撑、相互赋能。

李强指出，“两张网?的最终落脚点是

“用?，要充分考虑实际应用需求，从使用者的
角度出发，以使用者的感受为感受，努力做到

实战中管用、基层干部爱用、群众感到受用。
“一网通办?要加快从“能办?向“好办?转变，

使各项服务更高效、更便捷、更精准。“一网统
管?要坚持“应用为要、管用为王?，围绕“高效

处置一件事?，切实为基层减负增能。要强化

社会参与，请企业来监督、群众来评判，让产
品和服务更有效对接群众和企业的需求。

李强指出，要进一步筑牢安全底线，坚持
法治引领，加强制度供给，围绕数据安全、网

络安全，下好防范信息安全风险的“先手棋?，
加上严密制度规范的“安全锁?，更好为“两张

网?建设保驾护航，让“两张网?在安全轨道上
更有力地牵引城市治理现代化、支撑城市数

字化转型。

    本报讯 10月 10日至 12日，由市委

副书记、市长龚正率领的上海市代表团，

深入新疆喀什地区的产业基地、学校医
院和社区家庭，察看援疆项目推进情况，

听取当地干部群众意见建议，全力帮助

喀什打赢脱贫攻坚收官战。新疆维吾尔
自治区党委副书记、自治区政府主席雪克

来提·扎克尔，自治区人大常委会党组书
记、主任肖开提·依明陪同。

产业帮扶是增强内生动力的重要途
径。龚正一行来到上海企业在莎车县建设
的小蜂农业二期项目，通过开发藜麦、林

果等产品，该项目可吸纳就业 500人。上
海企业在泽普县成立的新疆智慧呼叫信

息科技公司打造“呼叫中心+?模式，实现
精准就业 780人。代表团还来到喀什的月

星上海城，听取二期项目设想。龚正鼓励
企业挖掘当地资源禀赋优势，在国内国际

双循环中找准切入点，提升附加值，实现
一二三产业联动发展。

通过教育、医疗组团式帮扶，上海援
疆的民生项目极大增强了当地百姓的获得

感。由上海援建的莎车县综合福利中心，为
孤儿、孤寡老人搭建了温馨的家。在叶城县

依提木孔乡，代表团走进艾力艾则孜·吾斯
曼的家中，得知一家人在各方帮扶下顺利

脱贫奔小康，龚正连连点赞，祝愿他们生活
越来越好。借助上海援疆资金，叶城县第二

中学软硬件设施大幅提升，代表团到访时，

上海教师徐继田正通过视频远程培训当
地英语老师。喀什地区第二人民医院在上

海医疗人才支持下，以优异成绩通过三甲
医院评审。龚正指出，要大力运用信息手

段，努力实现优质教育、医疗资源均等化。
龚正一行还看望慰问了援疆干部人

才和支教教师代表。

李强：在“通”和“统”上下功夫，在“管用”“爱用”“受用”上见实效

切实提升“两张网”服务便捷性高效性
中共上海市委召开专项民主监督专题协商座谈会，听取各民主党派工商联和无党派人士意见建议
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商场里的
创意艺术展


